

**Zeitschrift:** Technique agricole Suisse

**Herausgeber:** Technique agricole Suisse

**Band:** 72 (2010)

**Heft:** 6-7

**Rubrik:** Sous la loupe

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ■ Sous la loupe



Sarah et Jean-Daniel Challandes, devant leur nouveau verger de pommiers ; les exploitations évoluent souvent avec l'arrivée de la nouvelle génération. (Photos : Gaël Monnerat)

# Valoriser et écouler ses produits

**Ancien instituteur, Jean-Daniel Challandes et son épouse Annelise ont fortement modifié l'exploitation familiale lorsqu'ils l'ont reprise en 1996. Aujourd'hui, leur fille Sarah les rejoints et amène une nouvelle stratégie pour l'exploitation.**

Gaël Monnerat

Le domaine Challandes est situé sur la commune d'Yvonand, dans le hameau de la Mauguettaz. La reprise du domaine par Jean-Daniel Challandes marque un tournant dans l'histoire de l'exploitation. A cette époque, les productions changent : le contingent laitier est échangé contre un contingent de betteraves sucrières, les vaches sont remplacées par des génisses en hivernage et l'agriculteur développe la production arboricole. L'acquisition de petites parcelles et la conclusion de nouveaux baux ont permis

d'accroître la surface du domaine par petites étapes. Aujourd'hui, celui-ci compte une soixantaine d'hectares sur lesquels sont produits 20 ha de blé, 5 ha de pommes de terre, 7 ha de betteraves sucrières et 6 ha de colza. Les grandes cultures sont complétées par un verger de 1,5 ha de pommiers, 0,5 ha de poires à botzi AOC et 0,5 ha de pruniers. Des prairies temporaires et extensives occupent les surfaces restantes.

### 12 variétés de pommes

La production de pommes est une tradition sur le domaine de la famille Challandes. Cette tradition permet d'écouler

près de la moitié de la production par vente directe auprès de clients fidèles, ce qui limite les livraisons aux grossistes. Les clients de la vente directe recherchent des produits différents de ceux proposés par les grandes surfaces. Ces attentes imposent la production de produits plus typés. Pour cette raison, les vergers sont plantés d'une douzaine de variétés de pommes.

Jean-Daniel relève les changements dans les manières de produire. Alors qu'auparavant il suffisait de produire et de livrer sa production aux centres collecteurs, le démarrage d'une nouvelle culture demande aujourd'hui de trouver d'abord



*Les cultures maraîchères et le développement de la vente directe constituent la base du projet de Sarah Challandes.*

des débouchés et d'assurer l'écoulement avant de se lancer dans une nouvelle production. La situation économique actuelle requiert aussi de savoir renoncer à une culture lorsque celle-ci n'est plus rentable ou qu'il n'est plus possible de respecter les nouvelles exigences de production. Cette façon de faire prend une importance particulière depuis l'arrivée sur l'exploitation de leur fille, Sarah, diplômée de la Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève (Hepia). Forte de sa formation axée sur les cultures spéciales, elle entend développer les cultures fruitières et débute cette année la production maraîchère.

## Vente directe

L'arrivée de Sarah implique des changements dans l'exploitation. Les rôles sont clairement définis : Jean-Daniel est le chef des grandes cultures et Sarah responsable des vergers. Ainsi, les deux se separent lorsque les travaux l'exigent. La jeune femme entend développer la vente directe et profiter de la proximité des villes d'Yverdon et d'Estavayer-le-Lac pour écouter sa production. La vente directe exige d'être visible et reconnue sur le marché. Des efforts importants sont consentis dans cette direction. Bien qu'elle ne fréquente pas encore les marchés, Sarah dispose depuis peu d'un stand permanent dans un commerce d'Yvonnand et participe à l'Association Terre-Ferme de la région d'Yverdon. Cette association, membre de la Fédération romande de l'agriculture contractuelle de proximité (FRACP), permet à Sarah d'écouter une partie de sa production.

Une partie de la production est transformée avant d'être vendue. De cette manière, la jeune ingénierie répond aux attentes de clients à la recherche de produits frais, mais qui ne disposent plus du temps ou du savoir-faire nécessaire à la préparation des fruits et légumes. L'acquisition l'année dernière d'un séchoir permet la dessiccation des pruneaux et haricots pour la confection de sachets destinés à la vente. Les préparations du domaine Challandes comptent également des courgettes à l'aigre-doux, de la raisinée, du coulis de tomates, du jus de pommes.

## Brunch du 1<sup>er</sup> août

Sarah attache une importance particulière à la communication avec la clientèle. Ce n'est qu'avec une bonne vision d'ensemble que l'on parvient à vendre ses produits. Dans cette optique, un site internet consacré au domaine Challandes est en construction. La famille a organisé le brunch du 1<sup>er</sup> août à deux reprises déjà. L'intérêt que les convives ont porté à l'agriculture a impressionné Jean-Daniel. Alors qu'il ne souhaitait s'impliquer dans cette manifestation, il a tout de même organisé une visite des cultures de l'exploitation. Les participants lui ont posé des questions parfois très pointues. Les Challandes sont convaincus que cette manifestation est un bon moyen pour sensibiliser la population aux problèmes et défis que rencontrent les agriculteurs.

Le domaine Challandes dispose d'un parc machines raisonnable. Jean-Daniel mise avant tout sur des machines d'occasion : « Les prix actuels ne permettent plus d'acquérir des machines neuves. » Bien que cette stratégie limite le niveau des investissements, il est clair que toutes les machines d'occasion ne sont pas toujours de bonnes affaires. De plus, l'utilisation de techniques plus anciennes, comme par exemple les presses à haute densité, permet de répondre aux besoins particuliers, pour les propriétaires de chevaux, par exemple. Par contre, les nouvelles technologies qu'utilisent les agro-entrepreneurs pour les semis de betteraves et la plantation des pommes de terre ont remplacé les anciennes machines de l'exploitation. La meilleure levée qui en découle justifie à elle seule le recours aux agro-entrepreneurs. Les Challandes apprécient particulièrement leur plateforme de taille Marchesi.

## Parc des machines

Trois tracteurs:  
Case 120 Ch  
Mc Kormic 90 Ch  
Fiat 2rm  
Presse à haute densité  
Plateforme de taille Marchesi  
Trieuse à pommes de terre  
Machines pour le travail du sol et les soins aux cultures  
Machines de fenaçon  
Jean-Daniel Challandes est membre d'une CUMA

Cette machine a révolutionné les travaux dans les vergers. Elle leur est « prêtée contre bons soins » par un maraîcher. Ce dernier s'en sert encore pour l'entretien de ses serres et ne souhaite donc pas s'en séparer. Les Challandes prennent à leur charge l'entretien et le rangement de la plateforme en contrepartie de son utilisation.

## La roue tourne

Comme il y a quinze ans, l'arrivée de la nouvelle génération sur le domaine entraîne des changements dans les productions et le fonctionnement de l'exploitation. Si les méthodes et les cultures changent, la philosophie reste. Il faut oser stopper des productions qui ne sont plus rentables, et s'assurer des canaux d'écoulement avant de mettre en place de nouvelles productions. Ce processus demande du temps, de l'audace et l'envie de rencontrer la population : Sarah Challandes et ses parents Annelise et Jean-Daniel, relèvent le défi ! ■



*La plateforme de taille, « prêtée contre bons soins » a révolutionné les travaux dans les vergers.*